

Consulado del Uruguay en Roma. — Información sanitaria

Ministerio de Relaciones Exteriores. Sección de Asuntos Consulares.

Montevideo, 23 de diciembre de 1919.

Señor Presidente del Consejo Nacional de Higiene.

A los fines oportunos, tengo el agrado de transcribir a ese H. Consejo la siguiente nota:

“ Consulado del Uruguay en Roma. — N.º 346 C. — Roma,
“ noviembre 5 de 1919. — A S. E. el señor Ministro Int.
“ de Relaciones Exteriores, don Rufino T. Domínguez. —
“ Montevideo. — Señor Ministro: Cúmpleme poner en cono-
“ cimiento de V. E. algunas noticias relativas a las condi-
“ ciones sanitarias de esta Capital, que corresponden a las
“ declaradas públicamente por el Síndico de Roma, senador
“ Apollini, hace algunos días. Las actuales condiciones sani-
“ tarias pueden considerarse óptimas: la viruela ha desapa-
“ recido completamente y los casos que se registraron du-
“ rante los últimos tres meses, tan solo han alcanzado la ci-
“ fra de 250, siendo 30 el total de las defunciones. Una con-
“ siderable ventaja, con relación a esa enfermedad, es el he-
“ cho de que habiendo la población en su casi totalidad pro-
“ cedido a la vacunación, Roma puede estar tranquila de no
“ sufrir por largo tiempo una epidemia. Se nota en vez un
“ aumento de la mortalidad por tuberculosis, y por consi-
“ guiente, se hace necesario intensificar la profilaxis antitu-
“ berculosis, porque las cifras de la mortalidad aparecen au-
“ mentadas del doble. La Municipalidad se ha preocupado
“ de esto, abriendo, por ejemplo, al público, cuatro *ambula-*
“ *torios para niñas*. Se ha organizado asimismo un grupo de
“ enfermeras de la “Romana Salus”, quienes están obliga-
“ das a trasladarse con medicamentos a los domicilios de los
“ niños enfermos, para atender a éstos en todo lo que las ma-
“ dres no se encuentran en condiciones de hacer, o por falta
“ de capacidad o por imposibilidad, debida también a las

“ exigencias que el trabajo pudiera imponerles. La vigilancia sanitaria en las escuelas es ahora un hecho positivo: tanto los médicos departamentales cuanto los médicos municipales visitan las escuelas para elegir los niños de constitución débil y enviarlos a las escuelas al aire libre (Aventino) y, durante los meses de verano, a los hospicios marítimos. Dentro de pocas semanas se abrirá un gran “dispensario” médico, anexo a la Oficina de Higiene, y se espera intensificar siempre más, la lucha, en beneficio de la tan necesaria profilaxis de la tuberculosis. Igualmente con el mismo interés, se va desarrollando la campaña “antimalárica”: todos los días una serie de auto-ambulancias recorre las zonas infectadas de la campiña romana y lleva medicamentos. El personal sanitario es especializado y competente, pudiendo por esto desarrollar prácticamente una útil propaganda higiénica y efectuar al mismo tiempo lo que se llama pequeño saneamiento (piccola bonifica). La autoridad municipal ha completado su obra higiénica con el establecimiento, que es inminente, de algunos lavaderos esterilizados en diversos puntos de la ciudad. El primero quedará situado en la Plaza de Armas y tendrá una capacidad, en el cambio de la ropa, suficiente a 12.000 personas, cada semana, y un servicio efectuado “racionalmente, higiénicamente, económicamente”. Esta iniciativa es sumamente importante, pues no debe dejarse de considerar que ella eliminará los vehículos de contagio que forman ahora los muy antihigiénicos lavaderos comunales. Por lo que se refiere a las demás comunas de esta provincia y las otras provincias de mi jurisdicción, debo agregar a V. E. que las condiciones sanitarias pueden considerarse buenas. No ha sido confirmada oficialmente la noticia de que en algunos centros se hayan verificado algunos casos de gripe (fiebre española), pero me permito opinar que aún existiendo el hecho, no puede tratarse sino de casos aislados y con carácter endémico. La epidemia de viruela ha sido en todas partes bien combatida. — Saludo a V. E. con mi alta consideración. — El Cónsul, Enrique José Revira.”

Saludo a usted con mi consideración distinguida.

Por el Ministro,

Alvaro Saralegui,
Subsecretario.